



BULLETIN D'INFORMATION DE L'ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU CHER

7 rue de La Chaume, 18000 BOURGES - ☎ 02 48 24 16 49

<https://protestants-du-cher.epudf.org/>

À BOURGES

Samedi 13 septembre

Exposition visible dès 17h30

Conférence à 18h30

Par amour de la Terre

Par Corinne Bitaud,

Agronome et théologienne, chargée de mission écologie et justice climatique pour l'EPUDF

Temple



Dimanche 14 septembre

Journée de rentrée des écoles bibliques

10h30 : culte, temple, avec écoles bibliques

12h30 : repas partagé, La Chaume

14h : groupe adultes, animation pour enfants et jeunes

À VIERZON

**Dimanches 7, 21 septembre,
5 et 19 octobre**

10h30 : culte, temple

À SAINT-AMAND

Mardi 9 septembre

Groupe de maison

20h : Chez Claire et Pascal Dannaud à Orval

Par défaut

Presque tous, vous savez déjà que l'auteur de ces lignes a été élu Président de notre Église. Le départ de Mélanie Pérès vers d'autres cieux protestants, avec une vocation pastorale en germe, m'a propulsé vers une fonction que je m'étais juré de ne jamais accepter, préférant être comme la plus protestante des bibles : second (sans g).

N'ayant pas tous les talents de Mélanie qui aura exercé son mandat avec beaucoup de dévouement et de compétence, je me cramponne à la maxime de Calvin : « Ce que Dieu ordonne, il le donne. » Je me reconforte en observant que le CP fonctionne de manière très collégiale, avec de réels talents anciens et nouveaux. Le président n'est pas là pour tout faire mais plutôt pour coordonner les aptitudes, voire pour en détecter de nouvelles – tout cela en équipe.

Mais une autre observation, très fréquente dans nos Églises de taille modeste, me rassure. A-t-on remarqué que quasiment toutes les personnes qui sont appelées à des responsabilités le sont par défaut ? On te sollicite parce que... on ne trouve personne d'autre, et qu'il faut bien mettre quelqu'un, notamment à la trésorerie qui n'est pas un poste très convoité, ou au secrétariat qui comporte ses exigences, ou comme conseiller de base dont la tâche n'est jamais anecdotique. On pourrait déplorer qu'il en soit ainsi, et pourtant, c'est en servant qu'on se révèle aux autres... et à soi-même. Je laisse chacun mettre des noms sur des conseillers passés et présents, et s'émerveiller de leurs accomplissements.

En langage salutiste, on dit : « *Sauvé pour servir* ».

Philippe Malidor

Retour sur les mois écoulés

Introduction à la biodiversité le 21 juin à La Chaume

Le samedi après-midi, une douzaine de participants de notre Église et un participant de l'Église catholique Saint Henri se sont réunis autour d'un atelier consacré à la biodiversité.



Cette réunion, organisée par Anne Clépoint dans le cadre de l'Église verte, était animée par Thierry Dudok de Wit, enseignant-chercheur dans le domaine spatial à l'université d'Orléans et membre de l'association chrétienne internationale de conservation de la nature A Rocha.

Après s'être partagés en deux groupes, les participants étaient invités à construire une fresque de la biodiversité. L'atelier s'est déroulé sur environ trois heures avec plusieurs temps, au cours desquels les participants ont reçu des cartes abordant divers services rendus par les écosystèmes, leur impact sur notre société, et leur fragilisation actuelle.

« La fresque de la biodiversité est un atelier ludique et collaboratif qui permet de mieux comprendre l'importance de la biodiversité et les conséquences de son érosion actuelle », a expliqué Thierry Dudok de Wit.

Inspirée de la fresque du climat, que plus d'un million de personnes ont déjà suivie, la fresque de la biodiversité part du constat que pour s'approprier des notions complexes (et des constats souvent inquiétants), il est important

que les participants puissent débattre et interagir.

Les conversations et les interactions ont été intenses entre les participants de chaque équipe pour répartir les cartes sur une table et trouver des associations. Mais à la fin, chacune était heureuse de présenter une véritable fresque.

« Le succès de cet atelier réside dans le fait qu'il permet à des personnes sans connaissance dans le domaine de prendre conscience de l'importance vitale de la biodiversité pour la vie sur Terre et de repartir avec la volonté d'agir pour la préserver, ainsi que l'envie de (ré)apprendre à s'émerveiller de la création » a conclu l'enseignant-chercheur.

Quelques jus de fruits et délicieux macarons à la noix de coco ont permis de redonner des forces aux participants, qui ont félicité l'animateur pour sa prestation et sa pédagogie et lui ont souhaité un bon retour (à vélo jusqu'à la gare) sur son campus orléanais.



Patrice Renaud

Fête de l'Église, le 22 juin



Culte animé par les écoles bibliques.



Les au-revoir à Mélanie puis



animation par les monitrices autour des plantes dans la Bible.

Les événements à ne pas rater en septembre et octobre



**Samedi
13 septembre**



Exposition, 17h30 – Conférence, 18h30

« Par amour de la Terre »

par Corinne BITAUD

*Agronome et théologienne, chargée de mission
écologie et justice climatique pour l'EPUDF*

L'exposition *Par Amour de la Terre* a pour but d'aider à faire face aux problèmes de dégradation de l'environnement, en étant motivés par l'amour mais sans se laisser submerger. Partout dans le monde, le climat se dégrade et des espèces disparaissent. L'exposition accompagnée de la conférence peuvent permettre à chacun de s'engager pour ces questions et de changer ses habitudes, un pas après l'autre, inspiré par l'amour.

Temple protestant de Bourges, 3 rue Vieille-Saint-Ambroix
Libre participation



Une journée de formation pour les conseillers presbytéraux¹

Le 14 juin, trois lieux de rencontres, Tours, Rennes et Cognac, étaient reliés par visioconférence pour une formation proposée aux conseillers presbytéraux par la région Ouest de l'EPUDF.

Le point fort de cette journée a été assurément l'exposé théologique de Gabriel Monet, professeur de théologie pratique de la faculté adventiste de Collonges-sous-Salève, qui a présenté le concept d'« Église missionnelle » ou comment renouveler le sens de la mission.

Ce terme d'*Église missionnelle* a été choisi pour se différencier du terme traditionnel « missionnaire » qui peut véhiculer l'image de la mission héritée du XIX^e siècle, de personnes envoyées dans un autre pays et une autre culture pour y apporter l'Évangile. « *Une Église missionnelle, nous dit Gabriel Monet, est une communauté qui veut participer à la mission de Dieu (missio Dei) dans le monde, une Église intentionnellement tournée vers l'extérieur dont voici les caractéristiques : la mission n'est pas forcément au loin, l'évangélisation c'est ici et maintenant. L'approche théologique doit prendre le pas sur l'approche ecclésiologique : « Dieu n'a pas une mission pour son Église, il a une Église pour sa mission. » Il est primordial de communiquer de manière à se faire comprendre, d'adopter la culture de l'autre pour affirmer notre foi* ».

En conclusion de son enseignement, Gabriel Monet a exposé les huit critères de qualité qui permettent à une Église locale de se développer naturellement² : des responsabilités déléguées, des services selon les dons des personnes, une spiritualité enthousiaste, des structures efficaces et adaptées, des cultes édifiants, des groupes de maison, une évangélisation adaptée et enfin des relations amicales.



Selon Christian Schwartz, l'Église peut croître naturellement, comme une plante, si les bonnes conditions (eau et nutriments, soleil, sol, température...) sont réunies. Dans cette optique, nous devons réfléchir à mettre place une évangélisation adaptée à chaque lieu, à chaque contexte local, à chaque histoire.

Les conseillers presbytéraux ont ensuite échangé leurs expériences dans différents ateliers, spécifiques pour les présidents et pour les secrétaires-archivistes, et d'autres sur la communication et sur les engagements de conseillers. Des échanges inter-Églises, fortement appréciés des participants, qui se sont prolongés pendant le repas.

Une très belle journée qui portera ses fruits.

*Claudie de Turckheim, Église protestante unie
Saintes-Cœur de Saintonge*

À noter : en 2026, la journée de formation pour les conseillers presbytéraux aura lieu le samedi 6 juin.

¹ Article paru sur le [site de la région Ouest](#).

² Les huit critères de qualité sont tirés d'un ouvrage de Christian Schwartz, *Le développement de l'Église*, éditions Empreinte Temps présent, 1996.

Avoir raison avec... Jacques Ellul

Comment expliquer que l'œuvre de Jacques Ellul résonne tant avec les phénomènes de notre ère ? De l'emprise des nouvelles technologies à l'importance de l'écologie politique jusqu'à la résurgence du fait religieux, Jacques Ellul (1912-1994) semble avoir anticipé les problématiques du XXI^e siècle.

→ [Une émission à retrouver en podcast sur France culture.](#)

Un kiff de participer au Grand Kiff 2025

Motivée pour faire partie de l'expérience du rassemblement de nos jeunes protestants, j'ai pu y participer pendant trois jours (sur les cinq) en tant que secouriste.

Nous avons répondu avec attention à toute personne qui passait la porte de la tente de secours.

Le thème de ce Grand Kiff était Respire, Espère, choisi pour répondre à l'éco-anxiété actuelle. Les activités et moments de prière avaient pour but de donner aux participants confiance en Dieu et en eux-mêmes afin qu'ils partagent la paix, l'amour et l'espérance dans notre monde actuel.



Une belle expérience, porteuse d'Espérance pour la suite de nos Églises !

Déborah Boyadjian

Le mot de la trésorière

L'été s'achève, les risques de canicule s'estompent, la vie paroissiale reprend avec ses activités et ses réalités...

Quelques chiffres : nous sommes engagés vis-à-vis de la région Ouest sur une base annuelle de 25.500 € qui, rappelons-le, sert, entre autres, à rémunérer les pasteurs. Même si notre Église entame une deuxième année de vacance pastorale, nous bénéficions de la solidarité régionale et ainsi, nous aurons le plaisir d'accueillir durant l'année des pasteurs ou des prédicateurs de différentes Églises.

Or à ce jour, nous avons un retard de 5.000 € qui risque de se creuser...



C'est pourquoi le Conseil presbytéral fait appel à votre générosité par la journée d'offrande du 12 octobre mais aussi... tout au long de l'année.

Nous comptons sur vous.

Un grand merci d'avance.

Élisabeth Renaud

Nouvelles familiales

Baptêmes

Chloé Vaillant, Sarah Geoffroy et Nanelle Lauront ont reçu le baptême respectivement les dimanches 29 juin, 6 juillet et 3 août au temple de Bourges.

Journées catéchétiques 2025-2026

- | | |
|--|---------------------------------------|
| - Dimanche 14 septembre : rentrée catéchétique | - Dimanche 8 février |
| - Dimanche 12 octobre : journée d'offrande | - Dimanche 8 mars |
| - Dimanche 16 novembre | - Dimanche 26 avril |
| - Dimanche 14 décembre : fête de Noël | - Dimanche 31 mai |
| - Dimanche 11 janvier | - Dimanche 21 juin : fête de l'Église |

CALENDRIER DES ACTIVITÉS

La réunion de prière du mercredi au temple de Bourges est suspendue jusqu'à nouvel ordre.

Dimanche 7 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Culte à Bourges : temple, 10h30. • Culte à Vierzon : temple, 10h30. • Fête des associations : Les Rives d'Auron, Bourges.
Mardi 9 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Groupe de maison de St-Amand : Chez Claire et Pascal Dannaud à Orval.
Mercredi 10 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Préparation de la célébration pour la Création : maison diocésaine, 18h30.
Samedi 13 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Exposition-conférence <i>Par amour de la Terre</i> : par Corinne Bitaud, chargée de mission écologie et justice climatique pour l'EPUDF, temple, 18h30. Exposition visible à partir de 17h30.
Dimanche 14 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Journée catéchétique à Bourges : rentrée des écoles bibliques, temple, 10h30, éveil et école bibliques ; La Chaume, 12h30, repas partagé ; 14h : groupe des adultes et animation pour les enfants et les jeunes.
Mardi 16 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Réunion du Conseil presbytéral : La Chaume, 19h.
Mercredi 17 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Réunion du comité de rédaction du Lien : chez Élisabeth Renaud, 10h.
Samedi 20 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Journées du patrimoine : temple de Bourges, ouverture au public de 10h à 18h.
Dimanche 21 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Culte à Bourges : temple, 10h30. • Culte à Vierzon : temple, 10h30. • Journées du patrimoine : temple de Bourges, ouverture au public de 14h à 18h.
Dimanche 28 septembre	<ul style="list-style-type: none"> • Culte à Bourges : temple, 10h30.
Samedi 4 octobre	<ul style="list-style-type: none"> • Célébration de la Création : église St-Bonnet, 1 b rue Neuve des Bouchers, Bourges, 16h30.
Dimanche 5 octobre	<ul style="list-style-type: none"> • Culte à Bourges : temple, 10h30. • Culte à Vierzon : temple, 10h30.
Mardi 7 octobre	<ul style="list-style-type: none"> • Réunion du Conseil presbytéral : La Chaume, 19h.
Mercredi 8 octobre	<ul style="list-style-type: none"> • Groupe de maison de Bourges : chez Gracieuse Miguelgorry, 18h30.
Dimanche 12 octobre	<ul style="list-style-type: none"> • Journée catéchétique à Bourges : journée d'offrande, temple, 10h30, éveil et école bibliques ; La Chaume, 12h30, repas partagé ; 14h : groupe des adultes et animation pour les enfants et les jeunes.
Dimanche 19 octobre	<ul style="list-style-type: none"> • Culte à Bourges : temple, 10h30. • Culte à Vierzon : temple, 10h30.
Dimanche 26 octobre	<ul style="list-style-type: none"> • Culte à Bourges : temple, 10h30.

RENSEIGNEMENTS PERMANENTS

Temples	<ul style="list-style-type: none"> ➔ 3 rue Vieille-Saint-Ambroix, 18000 BOURGES ➔ 9 rue Edgar Quinet, 18100 VIERZON
Centre protestant	<ul style="list-style-type: none"> ➔ La Chaume, place du 14 Juillet, 18000 ASNIÈRES-LÈS-BOURGES
Pasteur	<ul style="list-style-type: none"> ➔ Poste vacant ☎ : 02 48 24 16 49 @ : erf.bourges.vierzon@gmail.com
Trésorière	<ul style="list-style-type: none"> ➔ Élisabeth RENAUD : 64 chemin de Vauvert, 18000 Bourges ☎ : 06 06 43 17 87 @ : elisabeth.renaud18@gmail.com
C.C.P.	<ul style="list-style-type: none"> ➔ Don par virement bancaire, IBAN : FR11 2004 1010 1200 9293 6H03 314